



Paris, le 4 avril 2024

PLANET-SCORE ET ECOCLIMASOL : UN PARTENARIAT AU SERVICE DE LA TRANSPARENCE ENVIRONNEMENTALE

La science comme moteur concret de la transformation écologique de l'agroalimentaire ? Chez Planet-score et EcoClimaSol, nous disons oui ! Plus d'un an de collaboration a démontré que la science peut être un guide essentiel dans le calcul et la réduction de l'empreinte pesticides associée à la production des aliments. Aujourd'hui, les deux structures officialisent leur coopération pour accélérer le déploiement de l'étiquetage Planet-score et favoriser l'engagement des acteurs dans la transition agroécologique.

Depuis plusieurs années, les deux structures accompagnent concrètement des coopératives, des producteurs, des entreprises et des collectivités désireuses de diminuer l'impact de leurs productions sur les écosystèmes. Elles ont mutualisé leur expertise pour en faire une traduction consommateur simple et un outil actionnable en éco-conception. Utilisé auprès de multiples partenaires de l'amont agricole (coopératives, agriculteurs), l'outil développé pour les évaluations des impacts de l'usage des pesticides est **concret et actionnable**, et constitue un **élément tangible pour mesurer les progrès accomplis**.

Jean-Philippe Boulanger, Président d'EcoClimaSol, qui a exercé au CNRS puis à l'IRD en tant que chercheur et directeur de recherche, témoigne : « *C'est l'aboutissement de travaux de long terme pour mettre à l'épreuve nos outils d'évaluation environnementale, et capitaliser sur nos expériences. Nous travaillons depuis plusieurs années en collaboration dans le développement des indicateurs de toxicité des pesticides sur les différents compartiments environnementaux, pour aboutir à des évaluations des empreintes pesticides éclairantes du producteur au consommateur.* »

Sabine Bonnot, Présidente de Planet-score et membre de plusieurs instances dédiées à l'étude des enjeux environnementaux, complète : « *Nous avons notamment instruit finement le sujet des intrants et des pollutions. Nos expertises convergent, et la transparence que nous instaurons sur le sujet de l'usage de pesticides permet de répondre à la fois une demande claire des consommateurs, et à une préoccupation explicite de la communauté scientifique pour réduire la dépendance et les usages. Il y a là, comme de nombreux articles récents l'ont montré, un vaste enjeu de santé publique, mais aussi de résilience des systèmes de production. La transparence Planet-score permet également d'accompagner les ambitions gouvernementales de réduction de l'usage des pesticides. Le miroir consommateurs est très utile pour faire avancer les choses. C'est précisément cette transparence que nous avons instaurée avec succès depuis plus de deux ans sur les produits alimentaires avec l'étiquetage Planet-score. Travailler ensemble pour accélérer cette visibilité et les trajectoires positives est un grand plaisir.* »

La cohérence avec les politiques publiques est large : stratégie nationale Biocontrôle, programme Ecophyto, Planification Ecologique mettant en avant comme premier levier la réduction des intrants de synthèse et la transition des cultures vers l'agroécologie, programmes de diversification des assolements pour augmenter les régulations naturelles, protection de la santé des producteurs et des riverains de parcelles agricoles, programmes de protection des captages d'eau potable : la méthode d'évaluation Pesticides visible dans l'étiquette Planet-Score est au service de l'atteinte de ces objectifs.

Jean-Philippe Boulanger ajoute : « **Nous partageons une vision commune de notre mission au service de la transition écologique de l'agriculture et de l'agroalimentaire. Nous partageons également un engagement clair pour faire prendre conscience des dangers et des impacts, pour aider les producteurs et les entreprises à mieux protéger l'environnement, et pour rendre compréhensibles et visibles les trajectoires de progrès des opérateurs auprès des consommateurs. Nous le constatons fréquemment, la mobilisation de nombreux producteurs et filières sur ce sujet est réelle, elle mérite d'être montrée et valorisée.** »

Sabine Bonnot conclut : « **Nos équipes travaillent en toute indépendance. Nous sommes des tiers de confiance, et des experts de terrain. Nous prouvons qu'il est possible de parler de pesticides sans tabou. Beaucoup de structures ont réalisé des efforts importants sur ce sujet, Planet-score leur donne la possibilité de montrer ce qui a été accompli, et les marges de progrès. La méthode Pesticides permet également de piloter dans la durée les trajectoires de réduction des usages. Du producteur individuel à l'entreprise de l'aval, en passant par les organisations de producteurs et les coopératives, c'est un outil accessible à toutes les tailles de structures et dans toutes les filières. Planet-Score travaille actuellement avec 300 entreprises, dans 12 pays, et est déployé à la fois en digital, sur les emballages de produits, et sur l'application mobile d'UFC Que Choisir pour plus de 130.000 produits alimentaires. Les entreprises sont très positives sur les éclairages apportés, et sur l'utilité concrète pour calibrer des trajectoires et prendre des décisions d'éco-conception.** »

De nombreux opérateurs mobilisent d'ores et déjà l'évaluation Planet-score, et notamment la méthode Pesticides et la méthode Biodiversité, pour piloter ces enjeux essentiels pour la résilience des systèmes de production. [Les pionniers du secteur des vins et spiritueux ont ouvert le champ de la transparence Planet-score](#) et des filières en arboriculture, cultures légumières et [en cultures annuelles utilisent dorénavant cet outil de manière proactive et positive.](#)

Les premiers vins étiquetés Planet-score

Vitisphère a réalisé un bel article montrant comment le Planet-score peut aider à faire le clair, au service des engagements des producteurs, des domaines, des coopératives. La filière est affectée à la fois par la déconsommation, et par une défiance accrue sur la sincérité des pratiques mises en avant. **Le Planet-score fait le net, sans blabla.** Bravo au **Domaine d'Exea**, qui a ouvert le bal sur les étiquettes de très beaux millésimes, et utilise désormais le Planet-score pour piloter concrètement ses engagements au service de l'environnement.

Le Planet Score pourrait débroussailler le maquis des certifications viticoles.
<https://lnkd.in/e3ZtjZ3>



Et voici les spiritueux !

Les **Alcools Vivant** n'ont pas froid aux yeux, et ont décidé d'offrir la transparence environnementale complète avec le Planet-score sur leurs étiquettes. Forte attention à la relocalisation des ingrédients, à la biodiversité, au respect du climat, toutes ces exigences sont rendues visibles sur les magnifiques étiquettes de cette TPE française qui bouge, avec son territoire et ses producteurs-fournisseurs !

Le communiqué de presse est accessible [ici](#), avec une diversité d'étiquettes selon les gammes de spiritueux, quelques marges de progrès identifiées, et une belle capacité à en parler de manière adulte.



Ca bouge du côté bières

Après **NINKASI**, qui depuis un an déjà offre la transparence Planet-score sur ses créations de brasseur audacieux et engagé, la **Brasserie Graphique** franchit elle aussi une belle étape, avec une évaluation qui coche toutes les cases. 95% des céréales brassées sont cultivées et maltées en Bretagne sans intrants de synthèse, et 92% des ingrédients sont d'origine Française

Une bière artisanale bretonne à l'image du territoire et des belles énergies qui font bouger les lignes au service du sens et du goût.



Planet-score ? www.planet-score.org



- ✓ La seule étiquette totalement **indépendante et exigeante** qui lutte contre le **greenwashing** et apporte l'information attendue sur les produits alimentaires par les consommateurs, les producteurs, les filières et les entreprises engagées.
- ✓ **Plus de 300 marques** accompagnées actuellement, pour saisir les grands enjeux environnementaux, évaluer et améliorer leurs produits.
- ✓ Des entreprises partenaires dans 12 pays et un affichage déployé on-pack dans **30 pays**.
- ✓ **Lauréat du Premier Prix du Retail for Good** pour son caractère résolument anti-greenwashing, et **parrainé par Emery Jacquillat, président de la Communauté des Entreprises à Mission**
- ✓ Un dispositif concret, proche des réalités des producteurs, et qui **valorise les démarches positives et les trajectoires de progrès...** mais sans concession avec l'opacité.
- ✓ La **méthode Biodiversité** a été développée avec une équipe experte de l'INRAE, les indicateurs Pesticides avec des experts sur les sujets de réglementation et de toxicologie.
- ✓ Le seul outil de transparence consommateur qui affiche aussi son cap, celui de la **transition agroécologique**, dans le cadre d'un récit réaliste mais aussi désirable !
- ✓ Transparence également **dans nos lettres d'information**, tous les deux mois environ. Sur [linked in](#) & sur www.planet-score.org

Indicateurs Dephyto d'EcoClimasol www.dephyto.com



- ✓ Fondée en 2011, EcoClimasol réunit une équipe de scientifiques au service de la transition concrète avec les opérateurs de terrain.
- ✓ Accompagnement des agriculteurs dans la réduction de leur empreinte pesticides, mais également de la protection de leur santé, de celle de leurs salariés et des riverains par une information scientifiquement fondée des dangers associés aux différents pesticides disponibles sur le marché. Nos solutions (Dephyto et VitiPact) ont pour mission de donner aux agriculteurs les outils facilitant leur transition agroécologique.
- ✓ Fruit de travaux de recherche de long terme, les indicateurs Dephyto sont utilisés en particulier en viticulture comme indicateurs RSE d'amélioration des pratiques par de grandes maisons viticoles de Champagne et de Cognac (www.vitipact.com).

Pour toute information complémentaire : contact@planet-score.eu